ORIGEN, DESARROLLO Y CRISIS DE LAS FORMAS DE DOMINACION EN EL SALVADOR por Mario Flores Macal. San José, Talleres Gráficos de Servicios Editoriales Centroamericanos, 1983.

Los últimos quince años han sido en el caso salvadoreño, un lapso de intensa investigación. reformulaciones y discusiones -muchas veces violentas-, sobre las formas que ha adoptado el desarrollo del capitalismo. Para los distintos períodos históricos el problema ha sido abordado desde diferentes ángulos: modelos de acumulación de capital que han venido configurando su matriz; los tipos de Estado y regímenes políticos, muchas veces desfasados de la estructura económica, y sus formas de dominación; las formas en que las clases dominantes se articulan en el Estado, sus convocatorias a las clases dominadas y la irrupción de éstas a partir de 1932. Tales esfuerzos, en muchos casos. se han orientado de diferente forma. Algunos se han concentrado en períodos determinados, poco trabajados anteriormente. Con ello se ha hecho avanzar el conocimiento histórico de la formación salvadoreña y superado graves omisiones en las que décadas enteras eran borradas abruptamente, con sus particulares conflictos y asumiéndose que las relaciones entre grupos o clases se mantenían sin el menor cambio, sin el menor desarrollo interno. Tales los casos de trabajos como los de Rafael Guidos Vejar y Jorge Cáceres Prendes (1). Otros, y es el caso del libro de Mario Flores Macal, intentan una interpretación global, incorporando y tomando posición, en torno a diferentes trabajos orientados en el sentido anterior. Aún hay más; en ese proceso investigativo se ha ido incorporando importantes esfuerzos realizados por historiadores extranjeros -Browning, Mac Leod, Cardoso y Brignoli— o recobrando antiguos testimonios o trabajos que por largo tiempo se desconocieron en El Salvador – Munroe, Floyd, Percy, entre otros.

Los trabajos fueron perdiendo su carácter lineal, su enfoque positivista, su centralidad en personajes y hechos para tomar un nuevo rumbo, aquel que han caracterizado Cardoso y Brignoli (2).

Ese esfuerzo casi desesperado por capturar la historia de un país en que los diferentes regímenes militares obstaculizaron la creación de una Facultad o Escuela de Historia, tiene una clara explicación: la lucha popular contra la eterna dictadura. La elaboración de una estrategia y una táctica de lucha exigía reconocer perfectamente todos los

elementos configurativos de una realidad cuya explicación sólo podía encontrarse en tal ciencia, con enfoques totalmente distintos a los hasta entonces prevalecientes. En ello encuentran también su explicación las motivaciones personales de Mario Flores Macal para, primero, dedicarse en Costa Rica —en el curso de su exilio— al estudio de tal Ciencia en la Universidad de Costa Rica y, luego, a elaborar el trabajo que comentamos.

El trabajo sobre las formas de dominación elaborado por Flores Macal expresa claramente la rigurosidad metodológica que había alcanzado en un largo camino marcado por diferentes estudios. Busca la causalidad de los mecanismos del poder y su composición cualitativa tomando como eje la lucha de clases, no en forma mecánica sino en relación dialéctica con su posición en relación al aparato productivo.

Sobre tal marco, su gran aporte es haber elaborado una interpretación sistemática del desarrollo de la formación social salvadoreña a partir del siglo XVI, en la que se recoge los nuevos refinamientos, redescubrimientos y polémicas mismas a que forzó la lucha popular. Es distinto escribir historia por prurito académico, que por contribuir a terminar con el fatalismo que muchos encuentran en el pasado.

Una sola observación que hubiésemos deseado discutir con Mario Flores Macal, que antes la falta de tiempo en nuestros eventuales encuentros y hoy la fatalidad impidió. El corte metodológico que se da entre toda la obra y los dos últimos capítulos. En ellos se trata el período que se inicia en 1970 con un método claramente coyuntural, en vez de continuar el análisis con todos los elementos que el proceso le venía dando. Ello se explica, sin la menor duda, por su identificación emocional total con la lucha de estos momentos. Ello en definitiva no es, pues, una crítica; es un homenaje.

El libro de Flores Macal, con toda su seriedad científica tiene dos ventajas adicionales. Muestra, en primer lugar, los orígenes de la lucha popular salvadoreña, con la que él vivió comprometido y

⁽¹⁾ Cf. Guidos Vejar, R. LA ASCENSION DEL MILI-TARISMO EN EL SALVADOR. UCA. San Salvador 1981, para el período 1927/31 y Báceres Prendes Jorge EL DISCURSO POLITICO DE LA RE-VOLUCION DE 1948. Anuario de Estudios Centroamericanos No. 5 Costa Rica, 1979.

⁽²⁾ Cardoso, C.F.S. y Pérez B., LOS METODOS DE LA HISTORIA: INTRODUCCION A LOS PRO-BLEMAS, METODOS Y TECNICAS DE LA HIS-TORIA DEMOGRAFICA, ECONOMICA Y SO-CIAL. San José. Univ. de Costa Rica, 1975.

ello lo logra, en segundo lugar, en un número reducido de páginas y con su estilo siempre vivo.

Es difícil expresar o designar con una palabra el sentimiento que produce comentar el libro de un amigo, un compañero, con quien se sufrió y compartió alegrías y que murió una semana antes de que éste viera la luz, casi como un relámpago de sustitución. Pero, retomo las palabras de nuestro maestro centroamericano de dignidad y lucha, Edelberto Torres Espinoza: "Una lágrima y adelante".

Rafael Menjivar Larin Flacso, San José (Costa Rica)

EL DESAFIO EUROPEO EN CENTROAMERICA por Pierre Schori. Trad. A. Ohlson, San José, EDUCA, 1982, 412p.

La historia política centroamericana tiene ahora una nueva contribución en el libro de Pierre Schori, que en su compromiso intelectual, asume la importante tarea de dar a conocer en los países europeos los procesos de cambio que se desarrollan en nuestra región.

El libro "El Desafío Europeo en Centroamérica", es el resultado de un repensar de nuestra historia bajo la óptica de un social demócrata europeo —de origen sueco—, que nos escribe sobre aquellos acontecimientos que marcaron políticamente el inicio de la década de los ochenta en cada uno de los países centroamericanos.

Este trabajo es un importante aporte que viene a enriquecer la profusa literatura que sobre el tema centroamericano ha permitido volcar la atención de los europeos a esta parte del mundo, creando así un renovado compromiso con nuestros pueblos que hoy luchan por librarse de la opresión y discriminación que los ha agobiado desde la conquista española.

El libro, dividido en capítulos, nos presenta primeramente a la cuenca del Caribe, como aquella zona en donde el imperio norteamericano extendió su secular brazo de dominación, originando las "milenarias" dictaduras, las cuales con breves lapsos de democracia y libertad, se mantuvieron vigentes hasta el triunfo de la revolución sandinista; momento que marca el principio del fin del dominio oligárquico—liberal en Centroamérica, así

como también la profundización de las luchas populares por la democracia y el respeto de los derechos humanos.

Realiza el autor un esfuerzo por desglosar de la nistoria regional en su conjunto, a cada uno de los países y referirse como los dirigentes social demócratas junto a su pueblo han pasado por distintas viscisitudes, que en algunos casos lo han conducido hasta la entrega de sus vidas como última manifestación de su vocación libertaria.

Escribe Pierre Schori, un capítulo para cada país del área centroamericana, incluyendo a Belice y Panamá y en todos ellos destaca los conflictos propios del subdesarrollo y marginamiento que sufren amplios sectores de la población; también nos habla de la constante ingerencia de los norteamericanos, que a través de las burguesías y oligarquías locales ejercen un connubio cuyos fines principales son la represión como forma de dominación del pueblo.

Pierre Schori señala el papel preponderante de México y Cuba, país este primero, que juega un rol cada vez más importante en los problemas del tercer mundo y en particular del área centroamericana, a través de su agresiva política exterior de no alineamiento; para Cuba el autor nos señala la alternativa de negociación que presenta el régimen cubano, haciendo énfasis en la actitud de Fidel Castro que no desea la repetición de otro Viet Nam y está por la posibilidad de negociación que expresa el grupo de Contadora.

También se refiere Schori, a la obstaculizante presencia del gobierno norteamericano, que busca a toda costa una salida puramente militar, sin reparar en el baño de sangre que se destataría y en la continuación del martirio de los pueblos centroamericanos.

Finalmente Schori nos plantea el desafío europeo en Centroamérica como la difícil decisión, que significa para las democracias europeas brindar el apoyo a los regímenes que están surgiendo en el área, partiendo de la base que les plantea el dilema de apoyar democracias de participación popular con exclusión de sectores burgueses tradicionales o democracias puramente electorales con dominio político y económico de las añejas oligarquías que tradicionalmente han dominado Centroamérica.

"El desafío europeo en Centroamérica", es un libro que al leerlo nos acerca un poco más a la comprensión de los europeos, indicándonos porqué ellos en esta hora ven de ese modo a nuestra región y, también nos permite establecer alguna comprensión mutua de la cual estamos muy